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LO MISMO

Todos los gobernantes tanto a nivel 
municipal como estatal y nacional, de 
cualquier partido que sean lo primero 

que hacen es modificar la Ley Orgánica de la 
Administración Pública de su nivel, como si con 
eso se resolvieran los problemas.

Los argumentos que utilizan siempre son 
los mismos: que las dependencias duplican 
funciones y programas; que hay exceso de 
personal de confianza; que hay demasiados 
trámites burocráticos que entorpecen la 
creación de empleos y tal parece que no 
resuelve ninguno de los argumentos, ya que 
siempre son los mismos.

Otro de los pasatiempos favoritos del 
gobernante es la generación de leyes y a 
veces ante éste cúmulo de iniciativas nos 
preguntamos si de verdad se necesitan tantas 
leyes o lo que se necesita es cumplirlas, 
respetarlas. Y no solo me refiero a las leyes 
llamadas secundarias, sino las modificaciones 
a la propia Constitución, nuestra Carta Magna, 
que ya se acostumbró a tantas violaciones que 
hasta se extraña cuando se mantiene virgen.

Y los funcionarios entrantes, con demasiada 
premura, culpan a los que se van de todos los 
males del país y esto recuerda que un presidente 
entrante le pide consejos al Presidente saliente 
y éste le dijo que en su escritorio le dejó 3 
sobres numerados y cuando tuviera problemas 
abriera el primer sobre y así con el segundo y 
el tercero.

Así lo hizo el Presidente en funciones y encontró 
que en el primer sobre solo estaba escrito: 
Échame a mí la culpa.
El segundo sobre decía: cambia a tu equipo.

Y el tercer sobre decía: haz tus sobres

Nada más que con las características del 
Presidente Electo, que alcanzó su sueño de 
siempre, en este tiempo de transición llena de 

declaraciones y acciones, propias del Presidente 
en funciones, pero que por extraña razones 
prácticamente ha desaparecido no solo del 
panorama político sino del ejercicio pleno de 
sus funciones, lo que refuerza la opinión de un 
entendimiento entre los Presidentes entrante y 
saliente, que incluye un manto de protección al 
ejercicio del gobierno saliente.

Y la Ley Orgánica Federal ya tiene la aprobación 
de la Cámara de Diputados, que se encontró 
con la oposición de un grupo de diputados 
obviamente de los partidos opositores, por lo 
que el Presidente al asumir sus funciones ya 
tiene el marco legal para operar su gabinete 
tal y como lo desea y que piensa que así 
funcionará su gobierno para el cumplimiento 
de sus promesas al pueblo de México.

Y debe tener presente que el pueblo de México 
cada sexenio renueva sus esperanzas de que 
el electo les cumpla, aunque sea una parte 
de las promesas que lo llevo a ganar el voto 
y ser depositario de las esperanzas de los 
mexicanos.

Y debe tener pendiente que hay muchos factores 
que inciden entre su orden y el cumplimiento.

Si no que le pregunte al gobierno de la 
Renovación Moral, que pensó que con la 
Contraloría General de la Federación resolvería 
el problema de la corrupción, que desde 
entonces es una de las principales demandas 
de la sociedad.

Y el equilibrio de los poderes es una de las 
principales ayudas que un gobernante puede 
recibir.

La autonomía del Poder Judicial y del Legislativo 
será el mejor regulador del poder presidencial y 
le hará mucho bien al Presidente y al pueblo de 
México.

Te saludo cordialmente.

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Reunión AMLO-Vila Dosal
da fortaleza a Yucatán

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Tras la Tercera Reunión Regional del Proyecto Tren Maya, 
el trabajo conjunto entre el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el Presidente electo Andrés Manuel López Obrador 
se fortaleció con miras a una gestión estatal donde 
prevalecerá el diálogo y la cooperación para beneficio de 
la sociedad yucateca en general.
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EspecialEspecialEspecial

Durante su segunda visita a 
Yucatán como Presidente electo 
de México, Andrés Manuel 

López Obrador y los gobernadores 
del sureste mexicano: Yucatán, 
Campeche, Quintana Roo, Tabasco y 
Chiapas, acordaron apoyar la obra del 
Tren Maya que cubriría esas regiones, 
dando servicio turístico por las 
mañanas y transporte de carga por 
las noches para sacarle provecho de 
manera integral.

Además se reiteró que el próximo 
16 de Diciembre habrá una “Mega 
consulta” en la que se preguntará a la 
gente no solo sobre el Tren Maya, sino 
las obras de carácter social, el apoyo 
a discapacitados, adultos mayores, 
las obras en la zona de Tehuantepec, 
entre otros.

De acuerdo con lo ocurrido en 
un desayuno con sus próximos 
funcionarios y secretarios del 
gabinete federal y luego entre Vila 
Dosal y los gobernadores del sureste 
mexicano, el Tren Maya será una 
realidad y el 16 de diciembre se hará 
la ceremonia simbólica en Palenque 
, Chiapas y la consulta sobre el 
tema, será hasta los días 24 y 25 de 
Noviembre.

En este sondeo se preguntará la 
opinión de ciudadanos sobre el Tren 
Maya, apoyos y programas sociales, 
reparto de discapacitados, adultos 
mayores, obras en Tehuantepec entre 
otros.

Recorrido por el Cenote

Desde temprana hora llegó el 
presidente electo y el gobernante 
yucateco le dio un breve recorrido  
por el cenote que se encuentra en el 
interior del Centro Internacional de 
Negocios, una obra construida en la 
anterior gestión del priísta Rolando 
Zapata Bello y que costó más de mil 
500 millones de pesos y que, a la 
fecha, está apenas habilitado en uso y 
ocupación. Posteriormente se realizó 
un desayuno entre ambos políticos y 
sus respectivos equipos de trabajo.

Posterior a ello se realizó una  reunión 
entre los titulares de los poderes 
ejecutivos de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Quintana Roo y Yucatán, 
con  López Obrador. Fiel al nuevo 
estilo político, todo fue en privado, 
sin más gente que ellos mismos.

Al final mientras el mandatario electo 
se retiraba el gobernador Vila solo 
salió a decir a la prensa local que el 
Tren Maya se hará y que representará 
un impacto positivo para el turismo 
y para la actividad económica de la 
región.

Tarifas de la CFE

Uno de los futuros funcionarios que 
estuvo en Mérida con López Obrador 
fue el político Bartlet Díaz quien será 
el próximo director de la CFE.

Bartlet Díaz, dijo que hay “muchísimas 
quejas” sobre las tarifas eléctricas 
que impone la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE), producto de la 
reforma energética del aún presidente 
Enrique Peña Nieto, pero no dijo de 
qué manera actuarán a partir del uno 
de diciembre para que esa situación 
se corrija.

“Tenemos instrucciones de Andrés 
Manuel (López Obrador) de proteger 
los intereses de la nación y del pueblo 

de México”, expresó en improvisada 
rueda de prensa a la salida del 
Centro Internacional de Congresos en 
Mérida.

 -¿Y que van hacer a partir del uno de 
diciembre, se comprometen a bajar 
las tarifas? Se le preguntó.

 -”Yo no bajo ni subo las tarifas, 
que no se confundan, la Comisión 
Reguladora de Energía producto de la 
reforma energética es la que lo hace”, 
respondió.

 -¿Entonces que van hacer a partir del 
uno de diciembre?

 -Lo que podamos, respondió.

En Yucatán restauranteros y 
empresarios convocaron a un mega 
apagón esta misma semana en 
protesta por las alzas en las tarifas 
del servicio eléctrico, a la que se 
sumaron el gobierno del Estado, 
la alcaldía de Mérida, el sector 
empresarial y particulares en general.
“Está bien, que protesten y que digan 
que la CRE es la que está perjudicando 
a todos, incluso a la misma CFE”, 
expresó Bartlet Díaz. 

Consultas y más consultas

Andrés Manuel López Obrador 
anunció en Mérida también que la 
consulta ciudadana que realizará 
sobre el futuro de este proyecto 
se llevará a cabo a finales 

Andrés Manuel López 
Obrador y Mauricio Vila 
Dosal dieron un breve 

recorrido  por el cenote 
que se encuentra en 
el interior del Centro 

Internacional de Negocios.
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de noviembre, justo una semana 
antes de que tome posesión como 
presidente de México.
El presidente electo declaró que el 
día 24 y 25 de este mes, se llevará 
a cabo “una amplia consulta” para 
preguntarle a los mexicanos su 
opinión sobre su construcción, que 
incluirá obras en los estados de 
Yucatán, Campeche, Quintana Roo, 
Tabasco y Chiapas.

López Obrador señaló que en 
esta nueva consulta, también 
aprovecharán para preguntar sobre 
la construcción de la nueva refinería, 
el apoyo económico a jóvenes y 
personas de la tercera edad, así como 
el proyecto anunciado durante su 
campaña para revitalizar la zona del 
Istmo de Tehuantepec.

El presidente electo sostuvo que este 
ejercicio ciudadano sobre el futuro 
del tren maya, compete a todos los 
mexicanos y “no solo a los habitantes 
del sureste”, por lo que se espera, 
la votación se realice de manera 
nacional, como ocurrió el mes pasado 
en la decisión sobre continuar con 
el Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México que se edifica en Texcoco 
o construir dos nuevas pistas en la 
Base Aérea de Santa Lucía, en donde 
la última opción fue la que se apoyó.

Al término de la tercera reunión de 
evaluación del proyecto, el próximo 
titular del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez 
Pons, confirmó que se acordó 
realizar dos tipos de consultas: la 
primera estará dirigida a los pueblos 
indígenas en su lengua nativa y la 
segunda será de carácter general a 
nivel nacional.
Serán diferentes temas, no 
únicamente lo del Tren Maya que 
desde la campaña de López Obrador 
lo anunció.

Los “Súper Delegados”

Por otro lado, la madrugada del 
miércoles pasado, la Cámara de 
Diputados aprobó en lo general 
y particular las reformas a la Ley 
Orgánica de la Administración Pública 
Federal, a fin de instaurar la figura de 
los 32 delegados federales, crear la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana y adelgazar el aparato 
burocrático.

Con ausencia de los diputados del 

Partido Acción Nacional (PAN), y 
posteriormente de Movimiento 
Ciudadano y Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), el pleno dio “luz 
verde”, a los artículos reservados en 
su mayoría en sus términos.

Mario Delgado, coordinador de 
Morena en San Lázaro, agradeció 
la disposición de los grupos 
parlamentarios, a excepción de 
Acción Nacional, para realizar un 
debate de altura.

Pidió buscar coincidencias y que se 
le dé al gobierno electo el beneficio 
de la duda para instrumentar nuevas 
estrategias para hacer frente a los 
requerimientos del país.

No obstante, los partidos opositores 
criticaron las figuras de los delegados 
estatales, quienes estarán adscritos 
a la Secretaría de Bienestar, pero 
responderán a la Presidencia de la 
República, además de que ocuparán 
las secretarias técnicas de los 
Consejos Estales de Seguridad y 
tendrán el control de los programas 
sociales.

Rechazaron que la Secretaría de 
Hacienda concentre todas las 
compras del gobierno federal, excepto 

las de Defensa Nacional y Marina 
y que la Secretaria de Seguridad 
Pública asuma tareas de seguridad 
nacional y seguridad pública.

Respecto a la figura de los delegados 
de programas, mejor conocidos 
como súper delegados, se alertó 
que al eliminar perfiles y requisitos 
se corre el riesgo de designar a 
inexpertos, extranjeros, funcionarios 
inhabilitados o con sentencia penal, 
pero que sin embargo, respondan a 
un interés personal del gobernante 
en turno.

El dictamen también establece que, a 
fin de dar paso a la nueva estrategia 
que devuelva a la sociedad paz y 
tranquilidad, se crea la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
la que además de transferir la 
totalidad de las facultades que 
estaban confiadas a la Secretaría 
de Gobernación en esa materia y las 
relativas a la seguridad nacional y 
la protección civil de la población en 
casos de desastres naturales.

O sea en todo esto, cambios de 
forma y fondo y cuyos resultados 
aún estarán por verse han advertidos 
partidos políticos de oposición.- Por 
Yazmín Rodríguez Galaz

Mérida fue sede de la Tercera Reunión Regional del 
Proyecto Tren Maya entre el Presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador y los gobernadores de Chiapas, 
Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán.
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No cabe duda que el gobernador 
yucateco, Mauricio Vila Dosal 
está jugando una estrategia 

bastante aceptable ante la figura de 
líder morenista, Andrés Manuel López 
Obrador. La coordinación, desde ahora, 
ha estado constante con diversos temas.  
De igual manera ha realizado la acción de 
insistir en tender puentes con algunos 
de quienes a partir del 1 de diciembre, 
entrarán en funciones, con todo el 
engranaje presidencial.
 
Para Vila Dosal es el caminar de un 
inicio sexenal, para López Obrador es la 
antesala de unos días para consolidar 
un permanente esfuerzo. Quince días 
podrían ser un número mágico para ahora, 
sí, Andrés Manuel, recibir la titularidad 
del Poder Ejecutivo Federal. Una historia 
que se escribió, al menos, en la región de 
los partidos políticos en un ascenso de 4 
años. La lucha del tabasqueño, es mucho 
más larga. Quizá, pudo ser alcanzada 
hace años, pero, quizá no fue reconocida, 
esto en algunas versiones que se indican 
en el andar nacional.

Yucatán, ve ondear su bandera para las 
inversiones y nuevas plataformas en 
mano de obra, ahora, con más énfasis 
en esos distingos que le expresan, 
de la subrayada como calificada. 
La compañía casi de todo el sector 
empresarial y comercial con escalas 
locales y nacionales, le dan oxigenación 
al gobernante panista, quien, por cierto, le 
han puesto un excelente escenario para 
demostrar lo que ha reclamado siempre 
la ciudadanía: la transparencia, no 
corrupción y defender el dinero público.

Hay sonados indicios de poder exigir la 
aclaración de todas las dudas, que ha 
dejado el gobierno saliente. Sería, una 
jugada responsable e histórica, que le 
abonaría muchos puntos a favor; no 
solo de su gobierno, partido y persona; 
sino marcaría un sello especial en la 
historia de Yucatán, ante la alta escala 
ventilada, recordaron los puntuales 
agentes de los palacios. Que, en esta 

ocasión, acompañaron algunos pasajes 
de ex funcionarios cuyas bonanzas 
económicas, son imposibles de ocultar, de 
acuerdo a gráficas y otros elementos que 
han estado recibiendo, por esas cosas de 
los tiempos, determinó comunicador con 
estafeta nacional.

Además, los acompañantes que 
estuvieron con Mauricio Vila en el 
Ayuntamiento de Mérida conforman 
los más selectos hombres y mujeres 
de su confianza. Hay acomodos de 
otras latitudes y otras muy raras, como 
se ha detallado en su momento. Las 
expectativas son buenas. Con nula 
oposición, es momento de establecer el 
signo de lo que se podría estar mirando 
en los procedimientos de gobernar la 
entidad. Así, en ese tenor de algunas 
ideas, se proclamaron los agentes 
de los palacios, claro, externando el 
cuidado que deberá de tener el ex alcalde 
meridano, sobre todo con algunos de sus 
funcionarios muy marcados por diversas 
circunstancias, que se supone, ya debe 
estar resintiendo en sus desempeños 

EL ARTE DE IR 
TEJIENDO FINO 

LÍNEA DIRECTA 

Personajes de la 
política yucateca 
toman posiciones 
de cara a los 
nuevos periodos de 
gobierno, el que ya 
inició y el que está 
por comenzar.
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y expresiones, no acordes 
al fuerte, de su verdadero 
equipo. Interesante, seguir 
observando la temática 
en acción, coincidieron los 
enlaces locales.

Por cierto, a la par de la 
declaratoria legal de los 
delegados que acompañaran 
a Andrés Manuel López 
Obrador en las entidades 
del país, en Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena se acerca a su 
nueva ruta como parte de 
sus aspiraciones políticas. Se 
sabe que ha sido un hombre 
bien intencionado. Las aventuras pasadas en sus inicios en 
el PRI, y con más profundidad en el PAN le brindaron terreno 
para demostrar la capacidad de adaptación a los momentos 
y circunstancias. MORENA, en sus cabezas operativas, 
compraron un jugador aguerrido y astuto.

Sin embargo, hay voces desde las oficinas de Residencial 
Pensiones que no todo es dulzura. En las anotaciones de los 
cumplidores agentes de los palacios se mencionan algunos 
cruces con gente de MORENA, iniciadores de esa zona de 
izquierda, con algunas y algunos que se dicen tener la calidez 
del mismo López Obrador, los que se subieron en el camino, 
los que se van subiendo y, se agregan otros intereses que 
aportaron economías a las campañas del 1de julio, apostando 
por las opciones presentadas en Yucatán.

Para el ex ahijado de Don Patricio José Patrón Laviada a 
quien se recuerda que le aplaudía con mucho entusiasmo, 
está en las detonaciones de algunas versiones que indican, 
presuntamente, varios asuntos como el que el pretexto de 
obtener un censo de a quienes apoyarían con parte de los 
programas sociales, es ocasión de continuar la campaña para 
el 2021. De casa en casa van los promotores, a quienes, con 
calificativos poéticos, los inculcan a jornadas de diez horas 
con escasa recompensa, pues argumentan que todo es “por 
el bien de México”. 

Excelente motivo para ofertar próximas ayudas, que, sin 
lugar a dudas, fija una esperanza a mediano plazo para 
el 2024, observó veterano locutor de la entidad que, 

recientemente recibió un 
digno reconocimiento. De 
esas mismas operaciones, 
surgen, supuestos dichos 
en los que mencionan a ex 
dirigente de MORENA en sus 
inicios, que fue denunciada 
y ahora la acarician con 
algunos manejos de los 
esfuerzos en el canal de 
los representantes de ese 
instituto político en las 
elecciones pasadas. Hasta 
hay quien se atreve a decir 
algunos detalles de un hotel 
casi listo y, como han surgido, 
versiones, con casos de otros 

partidos políticos, adornan los presuntos, con economías que 
han mejorado notablemente. Pero, eso, son, quizá, una parte 
de los golpes internos ante las próximas ratificaciones y 
denominaciones. El poder, es el poder. Nosotros, no podemos, 
confirmar, pero, los agentes de los palacios andan por todos 
lados.

Una vez más, uno de los sentados en los llamados dueños 
del PRD en Yucatán, Alejandro Cuevas Mena, dicen que 
anda desesperado para ver la forma de que le den opciones 
adicionales a su sueldo y apoyo de gestoría, gasolina, vales, 
servicio médico, etc. Argumentan, que no alcanza lo que 
recibía en los enlaces con el gobierno saliente. El eterno 
opositor del gobernador, Mauricio Vila Dosal, sigue recibiendo 
el señalamiento de velados acuerdos anteriores con manos 
del PRI-Gobierno, en su momento de utilidad en la voz, bien 
recompensado. Además, como el compadre Eduardo Sobrino 
Sierra no llegó a la diputación federal, pues hay que anexarlo 
en algún concepto por sus tarifas colectivas marca PRD. 
En la actualidad, podría no llegar a la cifra anterior, pues, 
hasta donde dicen, el actual líder del Congreso del estado, 
Felipe Cervera Hernández, es más prudente con ese tipo de 
acuerdos y, se va paso a paso, esto, en pensamiento de la 
siempre presente directora de portal de noticias locales. 

Así con estos pasajes, nos preparamos para acudir, una vez 
más a Xmatkuil para seguir disfrutando de la feria del pueblo 
yucateco y números visitantes de otras latitudes. Los agentes 
de los palacios, acuerdan seguir monitoreando, así que, 
pendientes todos.
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Por Gaspar Quintal Parra, 
presidente de la Fundación Colosio filial Yucatán

La Democracia como medicina

A más de cuatro meses de haber 
sufrido la peor derrota de su 
historia, mayoritariamente en 

manos de MORENA, pareciera que el 
PRI en todos sus niveles, no encuentra 
la explicación de la debacle capaz de 
convencer a sus militantes y, sobre 
todo, a quienes tradicionalmente han 
sido los encargados de tomar las 
decisiones en la organización política.

La personalización de las culpas es 
la práctica cotidiana y el único medio 
para justificar los resultados adversos. 
“Échale la culpa a quien más odio le 
tengas”, parece ser la consigna más 
recurrida y la actitud más cómoda, en lugar de realizar un 
ejercicio crítico honesto, serio, profundo y revelador de las 
causas reales de la derrota en la Presidencia de la República, 
el Congreso de la Unión, un gran número de gubernaturas, 
congresos locales y múltiples presidencias municipales.

Empero, no es sino en el autoritarismo histórico como forma 
de gobernar en donde se pueden encontrar, de un lado, la 
razón de la poca capacidad para entender las causas del 
fracaso y, de otro, la causa primigenia del mismo.

En efecto, al ser el PRI la entidad política 
acompañante del régimen surgido 
de la Revolución Mexicana, definido 
por Sartori como un “esquema de 
presidencialismo autoritario sostenido 
por un sistema de partido hegemónico”, 
ese autoritarismo de origen le impide 
ver con claridad cuáles son los errores 
habituales responsables de los 
pésimos resultados y es, a un tiempo, 
el causante de los mismos.

Por ende, resulta por demás difícil, para 
quienes se formaron y beneficiaron en 
la cultura de la “línea” y el “dedazo”, 
comprender el daño que la falta de vida 

democrática le genera a un partido político. 

Consecuentemente, acostumbrados a ordenar sin explicar y 
a acatar sin cuestionar, poco pueden entender acerca de la 
necesidad del otorgamiento de candidaturas a liderazgos 
reales en vez de dárselas a incondicionales personales con 
el objetivo de ser más competitivos; de la misma manera, les 
resulta complejo asumir la importancia del reconocimiento 
a la capacidad por encima de la oportunidad con miras a 
permitir espacios a los capaces en lugar de asignárselos 
a los oportunistas; ignoran también, la urgencia del 

OPINIÓN 

“Resulta por demás difícil, 
para quienes se formaron y 
beneficiaron en la cultura 
de la “línea” y el “dedazo”, 

comprender el daño que la 
falta de vida democrática le 
genera a un partido político”. 
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triunfo de la idoneidad sobre la improvisación, a fin de evitar 
la usurpación del lugar del apto en manos del incompetente; 
y asimismo, desconocen la exigencia de eliminar la sumisión 
como único mérito para el desarrollo de una carrera política. 

De igual forma, ese autoritarismo ha permitido el surgimiento 
de prácticas de gobierno generadoras de corrupción, 
impunidad, pobreza e inseguridad, las cuales influyen 
negativamente en el ánimo de los ciudadanos quienes a 
través de su voto expresan su desaprobación a ese modo de 
gobernar.

Adicionalmente a ello, es muy común confundir los síntomas 
con la enfermedad. Si bien el compadrazgo, el amiguismo, el 
servilismo, la imposición, el dedazo y la corrupción han sido 
señalados como los causantes de los grandes males del PRI, 
son en realidad productos de ese autoritarismo prevaleciente 
en su interior. En otros términos, el autoritarismo es la 
enfermedad y aquellos sus síntomas.

No obstante, es en una democratización plena donde el 
PRI puede encontrar la medicina para curar su enfermedad 
estimada como terminal. Hoy día, tiene ante sí las condiciones 
idóneas para sanar y convertirse en el partido nacional capaz 
de responder a las exigencias del Siglo XXI como lo fue en el 
siglo pasado. 

Por una parte, su aparente debilidad es en realidad su 
mayor oportunidad, carecer de la figura presidencial que 
ejercía el poder de forma unipersonal, le facilita la transición 

hacia una organización democrática y abierta, necesaria 
para darle viabilidad al país; por otra, todos los partidos 
políticos nacionales adolecen del mismo mal autoritario, 
democratizarse anticipadamente a sus dos principales 
adversarios, MORENA y el PAN, le permitiría ponerse en el 
camino adecuado para recuperar la confianza ciudadana.

Por lo tanto, reglas claras de competencia interna, elección 
de dirigentes, asignación de candidaturas de acuerdo a 
perfiles idóneos, respeto a liderazgos reales, transparencia 
en el manejo de recursos, rendición de cuentas de dirigentes, 
representantes y funcionarios, respeto a decisiones locales, 
profesionalización de campañas, formación de militantes, 
definición de causas y sanción de faltas, son algunos de los 
elementos imprescindibles en su actuar de ahora en adelante 
si aspira a convertirse en un partido moderno, actual y 
competitivo.

No obstante, si bien es cierto que la democracia es la mejor 
medicina para el PRI, cierto es igualmente que no es fácil, para 
quienes aún detentan posiciones de poder interno, tomarla 
en dosis precisas y exactas cediéndole el paso a prácticas 
permisivas al ascenso de figuras distintas a ellos y a sus 
intereses. Es una prescripción demasiado amarga.

Octavio Paz señalaba ya, desde hace 50 años, la crisis de 
los dos mitos del periodo posrevolucionario, la autoridad 
del Señor Presidente y la inmortalidad del PRI, en nuestros 
días ambos dogmas han sido ampliamente superados. La 
medicina está a la mano, tomarla o no tomarla es el dilema.
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CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Como dice popular canción: “Todo 
se derrumbó… y parece que se 
acabaron los términos cordiales, 

elogios mutuos y alta estatura en la 
transición de entre el gobierno saliente y 
el entrante de Yucatán y esta semana,  la 
titular de la Secretaría de Administración 
y Finanzas (SAF) y el Consejo Ciudadano 
del Presupuesto, creado exprofeso por el 
gobierno del empresario panista Mauricio 
Vila Dosal, dejó en claro que para ellos 
hay desorden administrativo y que las 
cuentas revelan un supuesto faltante de 
Mil 900 millones de pesos.

De inmediato el ex titular del SAF, Alfredo 
Dájer  Abrimerhi salió al quite y dijo que 
las cuentas del anterior gobierno priista 
son claras, “hay números negros y no falta 
los 1,900 millones de pesos que dicen”.

Todo esto, a 40 días de la llegada del 
gobierno de Vila Dosal y que prácticamente 
rompió los buenos términos en que se 
había visto conducir tanto el ex gobernador 
Rolando Zapata como el nuevo titular del 
Ejecutivo Estatal.
 
A bote pronto, el ex titular de la Secretaría 
de Administración y Finanzas del gobierno 
priista, Alfredo Dájer Abimerhi, señaló 
que entregaron el gobierno “con números 
negros” y que “no se vale mentir, cuando 
tienen los expedientes y la documentación 
que sustentan el uso del dinero público”.
 
En paralelo, la nueva titular del SAF, 
Olga Rosas Moya, junto con el Consejo 
Ciudadano de Presupuesto creado por la 
nueva administración y en la que se incluye 
a empresarios destacó que hay un faltante 
de 1,900 millones de pesos y que en el caso 
del ISSTEY, dependencia que se encarga de 
cobrar cuotas de trabajadores estatales 
“está en riesgo de quiebra y de no poder 
pagar pensiones en dos años más”.
 

De acuerdo a la nueva administración que 
tomó posesión el pasado uno de octubre, 
encontraron un “desorden administrativo 
y financiero” y que hay incluso cuentas por 
pagar y riesgos sobre el presupuesto para 
el cierre del año 2018.
 
El naciente gobierno de Vila Dosal, sostuvo 
que están revisando toda la documentación 
y vertientes sobre lo que recibieron del 
gobierno anterior y que lamentablemente 
hay datos y cifras que no concuerdan.
 
Dájer Abrimerhi quien fue titular del SAF 
en el gobierno de Zapata Bello, señaló 
que entregaron “números negros” y que 
dejaron 4 mil 148 millones de pesos de libre 
disposición y que había proyectado 

SE ACABARON LA 
MIEL  Y LAS HOJUELAS

El ex titular del 
SAF, Alfredo Dájer  
Abrimerhi salió 
al quite y dijo que 
las cuentas del 
anterior gobierno 
priista son claras.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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durante los meses de octubre, 
noviembre y diciembre, 4 mil 151 
millones de pesos de ingresos.
 
Según el gobierno del panista Vila 
Dosal, de acuerdo a documental 
probatorio en manos de la actual 
administración estatal, el gobierno 
anterior de Zapata Bello obtuvo en 
forma anticipada lo correspondiente 
al ejercicio de los 3 últimos meses del 
año, es decir, Octubre, Noviembre y 
Diciembre.
 
“Nos hacen falta prácticamente 1,900 
millones de pesos para terminar 
el año, lo cual nos coloca en una 
situación crítica”, aseguró la nueva 
titular del SAF, Rosas Moya.
 
Este asunto parece que dará para 
más, sobre todo porque ante lo dicho 
es probable que se avecine algún 
nuevo conflicto político por ese tema. 
Ya el mismo Congreso local intervino 
en voz del diputado priista Felipe 
Cervera Hernández quien pidió que 
“revisen bien”, porque –según él- no 
hay faltantes monetarios.
 

***************
 
De golpe y porrazo
 
Pues ya hay la figura formal de Súper 
delegados del gobierno Federal 
en Yucatán una vez que la Cámara 
de Diputados aprobó cambios a la 
Administración Pública.
 
De tal suerte que en el caso de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, ex candidato de 
Morena al gobierno del Estado, ya 
tiene las facultades –por ley- para 
operar como funcionario del próximo 
gobierno Federal y dependiendo del 
presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, a partir del  
uno de diciembre.
 
Por lo pronto, Díaz Mena ya anda 
recorriendo municipios haciendo 
un censo sobre Bienestar Social y 
necesidades de la población yucateca.

***************

 
Tremendo apagón en Yucatán 
promovido por empresarios y al que 
se sumaron el gobierno del Estado, 
el Ayuntamiento de Mérida y hasta 
particulares. Todo esto deja en claro 

que hay disgusto y malestar por los 
cobros excesivos de la CFE, pero en 
el caso del próximo director de la 
paraestatal Manuel Bartlet Díaz, pues 
se limitó a decir que harán “lo que 
podamos…” (sic).

 ***************
 
 
El que hizo a un lado el glamur y la 
alcurnia asumiendo funciones de 
“prepotente guarura” fue el asesor 
de cabecera del gobierno actual, 
Álvaro Juanes Laviada,  que andaba 
cerrando la puerta del vehículo donde 
estaba el próximo titular de la CFE, 
Manuel Bartlet Díaz mientras era 
entrevistado.
 
El hombre sin necesidad de esos 
desfiguros anduvo “ahuyentando” a 
los periodistas para que no siguieran 
interrogando al próximo funcionario 
de Morena, y uno diría, ¿qué le pasa?
 
Bien dicen que una cosa es ser 
oposición y otra estar en la silla del 
servicio público y otra totalmente 
diferente, pensar que el sitio donde 
estás te da derecho de hacer lo que te 
plazca. Lamentable actitud la de ese 
funcionario ¿Que no?

***************
 
De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Manuel Bartlet Díaz, 
próximo director 
de la CFE, en torno 
al descontento por 
las altas tarifas 
eléctricas que cobra 
la paraestatal en 
Yucatán, se limitó a 
decir que harán “lo 
que podamos…”
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El Presidente 
chino Xi Jinping, al 

igual que Donald 
Trump, es un líder 

con una fuerte 
personalidad. 

EL IMPACTO DE LA ELECCIÓN 
DE EEUU EN EL ESCENARIO

DEL OCÉANO PACÍFICO 

Decía Sun Tzu que la mejor victoria 
es aquella que se logra sin usar las 
armas y sin derramar sangre. Por 

otro lado cuando dos naciones deciden 
ir a la guerra entre ellas sin tener 
una clara ventaja sobre el enemigo el 
conflicto se convierte en la ruina de 
ambas. A eso se le conoce como una 
victoria pírrica. Se dice que el General 
Pirro después de su famosa victoria 
sobre Roma dijo: Una victoria más 
como esta y regresaré solo a casa. La 
historia enseña que un simple conflicto 
comercial puede terminar con bombas 
atómicas. El que no sabe historia se 
equivoca siempre. 

La reciente victoria Demócrata en el 
Congreso de Estados Unidos genera 
un escenario interesante para el futuro 
económico del comercio en el Océano 
Pacifico. Hoy el mundo se mueve hacia las políticas 
nacionalistas. De nuevo se habla de muros, de rechazar 
a los migrantes, de caravanas que se convierten en un 
peligro para la seguridad nacional y todos los tratados 
de libre comercio se están revisando. La carencia de una 
concepción de seguridad ante los males externos genera 
miedo y la necesidad de una política de protección. 

La política se puede entender como la suma de las fuerzas 
de todos los intereses en juego. Estas cambian de manera 
constante y se van adaptando a las necesidades sociales, 
económicas, financieras, políticas e institucionales. Hoy 
Estados Unidos está alienando su política hacia adentro. 
“America First” es el grito del Presidente Donald Trump. 
Pero al otro lado del Pacifico están ocurriendo cosas 
que también deben de ser analizadas. China se está 

OPINIÓN 

Por Edwin Carcaño Guerra MBA / 
Jorge alejandro Rojas Torres

Facebook: Edwin Carcaño Guerra
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transformando políticamente y el 
pasado 11 de marzo Xi Jinping logró 
cambiar la Constitución para poder 
reelegirse indefinidamente. 

Hoy los intereses políticos de China 
son recuperar el control interno a 
través de la gran institución que 
es el Partido Comunista y expandir 
sus áreas de influencia a través del 

comercio y de las finanzas. La Ruta 
de la Seda es el proyecto comercial 
más ambicioso de la historia 
moderna. De lograrse pondría a 
Asia como el centro económico del 
Planeta (Que por cierto ya se puede 
decir que así es). Por otro lado China 
ha lanzado su Banco Asiático de 

Inversión en Infraestructura para 
prestarles a otros países a tasas 
de interés bajas para desarrollar su 
infraestructura. 

El proyecto del “Asian 
Infraestrcuture Investment Bank” 
por sus siglas en ingles: AIIB compite 
directamente con el Banco Mundial 
y el Fondo Monetario Internacional. 
El proyecto es tan atractivo que 
Inglaterra se unió al proyecto para 
acceder a capitales de bajo costo. 
Esto molesto mucho a Estados 
Unidos ya que los británicos siempre 
han sido sus socios y aliados. 
Entonces lo que se puede ver es 
que la segunda potencia del planeta 
ya está invadiendo el terreno de 
la primera potencia. El Presidente 
chino Xi Jinping, al igual que Donald 
Trump, es un líder con una fuerte 
personalidad. 

En este choque entre estas dos 
superpotencias hay factores que se 
vuelven muy reveladores del rumbo 
que seguirán las políticas públicas. 
Las elecciones de EUA significaron 
que el Senado continuará siendo 
Republicano y el Congreso cambia 
a Demócrata. Esto se va a traducir 
en nuevas dificultades para el 
ejecutivo que ya no podrá operar 
con la facilidad de estos primeros 
dos años. Sin embargo es difícil 
definir esta pequeña victoria táctica 
demócrata como una futura derrota 
de Trump en el 2020.  Así que las 
tensiones de una guerra comercial 
(EUA – China) siguen vigentes. 

Conforme China siga avanzando en 
su agenda y EUA sienta amenazado 
su estatus de superpotencia 
número uno entonces es cuando el 
peligro puede empezar a crecer. Hay 
muchas razones para que existan 
fricciones: El Mar del Sur de China 
es un conflicto diplomático que 
puede convertirse en una batalla 
campal entre muchos países con 
capacidades nucleares. También los 
intereses económicos se pueden 
alinear para que el comercio y el 
desarrollo continúen su camino y 
jamás se dispare ni una bala. Hoy 
se requiere toda la experiencia y la 
sabiduría de la historia. 

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP
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Decenas de negocios de los 
sectores comercio, servicios y 
turismo afiliados a la CANACO 

SERVYTUR de Mérida se sumaron al 
apagón masivo de esdta semana que 
termina y que duró una hora, el cual 
fue convocado para manifestarse en 
contra de las altas tarifas de energía 
eléctrica que se tienen en la entidad y 
que han afectado económicamente a 
muchas firmas de la entidad.

A esta convocatoria se sumaron 
también diversos sectores de la 
sociedad e incluso el Ayuntamiento 
de Mérida y el Gobierno del Estado 
se han manifestado a favor de los 
consumidores de este servicio en 
Yucatán y sus municipios.

Empresarios respondieron al llamado 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), pues se observó por distintas 
partes de la ciudad, como el Centro 
Histórico, centros comerciales y Paseo 
de Montejo, una gran cantidad de 
negocios con las luces apagadas.

También, en algunas ciudades del 
interior del estado como Tizimín y 
Valladolid se tuvo solidaridad de 

comerciantes, quienes de esa forma 
manifestaron su inconformidad por los 
altos cobros que la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) viene realizando en 
este año.

De esta forma Yucatán mostró su 
inconformidad con la CFE y el sector 
empresarial aseguró que seguirá en 
lucha para que las tarifas de energía 
sean más bajas, pues el estado es el que 
tiene la facturación más alta del país, 
afectando el desarrollo y producción 
local.

Ejecutivo estatal se 
solidariza con la sociedad

 
Por su parte, el Poder Ejecutivo estatal 
apagó por una hora las luces de Palacio 

de Gobierno y otros edificios de la 
administración pública estatal, como 
una forma de solidarizarse con la 
sociedad yucateca en su conjunto.

De esta forma se unió al llamado para 
exigir tarifas eléctricas justas, así como 
transparencia en los factores que 
calculan su costo. 

Esta expresión se replicó en 
inmuebles gubernamentales que no 
prestan servicios elementales para 
los ciudadanos, con la finalidad de 
sensibilizar a las autoridades federales 
sobre las afectaciones que ocasionan el 
alza en los costos de energía eléctrica en 
la economía de las familias yucatecas, 
la productividad y competitividad del 
estado.

El servicio de energía eléctrica solo 
se suspendió durante ese horario en 
edificios administrativos y no se aplicó 
en inmuebles que presenten servicios 
de salud, campos deportivos, de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
y la Fiscalía General del Estado (FGE), 
así como aquellos que ofrecen atención 
directa a los ciudadanos.

Durante una hora 
hoteles, restaurantes, 
gasolineras, oficinas 
privadas, entre otros 
apagaron sus luces.

Empresarios, autoridades y sociedad 
se unen y protestan contra la CFE

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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“El Ayuntamiento baja el switch”

De igual forma, en un acto de solidaridad y 
respaldo, el Ayuntamiento de Mérida también 
se sumó al apagón convocado por organismos 
empresariales y comerciales “bajando el switch” 
de edificios como Palacio Municipal y Centro 
Cultural de Mérida “Olimpo”, así como de varios 
monumentos históricos de la ciudad.

Por indicación del alcalde Renán Barrera, en punto 
de las 19 horas, el edificio municipal se quedó a 
oscuras permaneciendo así durante una hora, tal 
como se indicó en la convocatoria que tuvo eco 
entre la sociedad e instancias de gobierno de la 
región sureste del país.

Este apagón se replicó en el recinto cultural 
“Olimpo” y el Edificio Administrativo ubicado en 
la Av. 128 del Fracc. Bosques de Yucalpetén. La 
medida también dejó sin luz a los monumentos a 
la Bandera, Justo Sierra, Felipe Carrillo Puerto y de 
los Montejo, al inicio del Paseo de Montejo.

Una vez que los sectores hicieron pública su 
demanda, el presidente municipal manifestó su 
respaldo por tratarse de una exigencia social. “El 
mensaje que damos como autoridad municipal 
es el de reconocer y respetar la convocatoria de 
la sociedad civil representada en las cámaras 
empresariales”, dijo.

Agregó que “nos sumamos porque si bien somos 
autoridad, también somos clientes consumidores 
de energía eléctrica y en ese sentido, estamos a 
favor de que se realice una revisión para lograr 
tarifas más justas”.

En el marco del mega “apagón” convocado por el sector 
empresarial y organismos civiles, los senadores por Yucatán 
presentaron un Punto de Acuerdo para que la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) se reúna de manera urgente con los 
funcionarios actuales y entrantes para detener los incrementos de 
las tarifas eléctricas.

Suscrito por Jorge Carlos Ramírez Marín, Verónica Camino Farjat y 
Raúl Paz Alonzo, los legisladores yucatecos propusieron realizar la 
reunión antes del próximo 23 de este mes, a fin de resolver lo antes 
posible las alzas desmedidas que afectan a los sectores productivos 
y a la población en general.

“Un sector eléctrico eficiente es promotor del desarrollo económico y 
social, además, permite contar con tarifas más competitivas y el uso 
de energías sustentables, en beneficio de las familias mexicanas. 
Ninguno de estos sanos propósitos se materializa en Yucatán”, 
señala el Punto de Acuerdo expuesto en la Cámara de Senadores.

“Reducir las brechas de desarrollo entre regiones del país pasa 
necesariamente por el suministro de energía suficiente y a precios 
competitivos para la realización de sus actividades económicas. 
Nada de esto sucede actualmente en Yucatán”, subraya el documento 
dado a conocer al pleno.

Los senadores refieren que resulta de vital importancia que la 
CRE revise las fórmulas y recalcule las tarifas de energía eléctrica, 
pues con las tarifas actuales claramente se incumple su función 
de “proteger los intereses de los usuarios”, en este caso, cientos de 
negocios yucatecos que han resultado profundamente afectados por 
el alza desmedida. 

Además de plantear el exhorto a la Comisión Reguladora de Energía, 
Ramírez Marín se sumó con la colocación de mantas y letreros en sus 
oficinas y en las instalaciones del Senado en las que se exige poner 
un alto a los altos cobros de la CFE.

El legislador anunció que los senadores yucatecos sostendrán una 
reunión con la próxima secretaria de Energía, Rocío Nahle, en la que 
expondrán la situación y solicitarán su intervención para que se 
reduzcan los costos de la electricidad en el estado.

Parar el alza desmedida en 
Yucatán es una emergencia: 

J.C. Ramírez Marín
Especial / La Revista 

Las oficinas del 
Senador Ramírez 

Marín lucieron las 
mantas de protesta 

contra la CFE por las 
altas tarifas que se 
cobran en Yucatán.
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La estrategia de comunicación de Andrés 
Manuel López Obrador durante la 
campaña presidencial, se basó en gran 

medida en un esquema de contraposición 
a los argumentos y propuestas de sus 
competidores de otros partidos políticos. 
A más de tres meses de haber resultado 
ganador de las elecciones presidenciales, 
el modelo, es prácticamente el mismo. 
Todo lo que hizo el gobierno en turno 
debe derogarse, rehacerse, modificarse 
o eliminarse. Si bien la comunicación del 
nuevo gobierno cuenta con la ventaja de la 
legitimidad que le otorgaron los ciudadanos 
el pasado 1 de julio, también es un hecho 
que enfrentará desafíos interesantes.

A saber, prospecto dos grandes desafíos 
a enfrentar, el primero tiene que ver con 
la continuidad en el hastío de la sociedad 
hacia el gobierno. En la comunicación de la 
campaña se nutrió el descontento iracundo 
hacia el gobierno en turno, era muy fácil 
culparlo por todo; ahora me pregunto quien 
será su blanco cuando asuma el poder, 
¿Podrá reconocer cuando alguna de sus 
decisiones conlleve efectos negativos?

El segundo desafío se relaciona con 
los compromisos a cumplir; todo aquel 
discurso donde se ofrecían “verdaderas 
oportunidades de mejora”,  becas para ninis, 
aumento de las pensiones a los adultos 
mayores, amnistía para los delincuentes, 
entre otras muchas promesas de campaña, 
generó y sigue generando muchas 
expectativas que están por saber si se 
cumplirán o no. Ahora la responsabilidad 
de dar los resultados que tanto prometió 
está de su lado y no existirán chivos 
expiatorios a quienes culpar ya que con la 
conformación de las Cámaras del Congreso 
de la Unión, prácticamente la única 
limitante que tendrán, será la modificación 
constitucional. De ahí en fuera, cualquier 
acto que deseen ejecutar, estará avalado 
por su mayoría legislativa, y los primeros 

decepcionados ya hicieron eco de esta 
situación al quejarse por el aumento en el 
precio de la gasolina que MORENA había 
prometido no sucedería más.

Como anexo, otro reto comunicacional, que 
no es ajeno al nuevo gobierno, es el que 
viene acompañado con el discurso de la 
democracia. Casi todos los candidatos que 
aspiran al poder, enarbolan la democracia 
como estandarte de sus propuestas y éste 
no fue la excepción, el único detalle, es 
que su democracia de facto, se basa en la 
división, pero sobre todo en la exclusión 
de los llamados “…” (Entiéndase por eso, el 
término de cuatro letras con acento en su 
vocal final, que no pienso escribir en este 
artículo por lo ridícula que me parece). Su 
democracia demuestra no ser incluyente al 
catalogar a “buenos”,  “malos” y  “…” como 
distintivo social. Ese, estimados amigos, 
será justamente su reto, armonizar una 
democracia incluyente entre los grupos 
vulnerables, las divisiones esbozadas por 
ellos mismos y la ciudadanía en general.

Considero que el desafío más interesante 
a resolver, será el de las expectativas vs 
resultados. Manejar una comunicación que 
les permita salir avante cuando no puedan 
rendir cuentas de lo prometido, será una 
materia de análisis sumamente llamativa, 
que en su momento estudiaremos. Por ahora 
esperemos tres semanas para ver como se 
arma la estrategia de comunicación para 
el cierre de los dos días en San Lázaro con 
motivos de la toma de protesta de nuevo 
presidente.  Hasta pronto.

*Alan Javier Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores

Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad 
Modelo. Asesor de la LXIII legislatura- 

Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión.

contacto.electo@Gmail.com

DESAFÍOS EN LA COMUNICACIÓN 
DEL NUEVO GOBIERNO

OPINIÓN 

Por Alan Javier Contreras Castillo*
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En días pasados la bancada 
de MORENA presentó una 
propuesta para eliminar un 

conjunto de comisiones bancarias 
que califica como abusivas, La 
iniciativa presentada por la bancada 
del senador Ricardo Monreal busca 
generar una convivencia más justa 
entre la banca y los ciudadanos 
al argumentar que muchas de las 
comisiones que cobran son ajenas 
a la actividad económica de los 
banqueros, y han hecho que el negocio 
de la banca en México sea uno de los 
más rentables a nivel mundial. 

Ante este anuncio de sorpresa, 
la respuesta en los mercados 
financieros no se hizo esperar, y de 
un día para otro hubo pérdidas en 
las acciones bancarias de los bancos 
que operan en México. La alarma y 
la farándula no se hicieron esperar, 
las redes sociales reventaron con el 
mensaje del desplome bursátil, los 
noticieros y analistas estallaron en 
comentarios al respecto reviviendo 
el folclor  de lo ocurrido en la sesión 
legislativa. 

Y en el contexto encontramos los 
comentarios positivos al respecto, 
esto debido a que al eliminar las 
comisiones ajenas a la actividad 
económica de los bancos, obligarían 
a estos a prestar más, a competir 
entre ellos para lograr la atracción de 
sus clientes haciendo de esta forma 
la banca más accesible para los 
ciudadanos. Muchos usuarios ven con 
buenos ojos que se eliminen estas 
comisiones pues al final de cuentas 
es dinero del que se ven afectados sus 
bolsillos. Como diría la frase popular, 
¿A quién le dan pan que llore?

Sin embargo, hay que señalar 
el peligroso tinte que toma la 
presentación de esta propuesta, 
pues afecta directamente la filosofía 
del sistema capitalista, que está 
fundamentado sobre la libertad 
económica. Disfraza una propuesta 
bajo un esquema de control de 
precios, que ha demostrado su 
fallida aplicación en el contexto 
mexicano tanto en la década de los 
80’s como 90’s y pone en tela de 
juicio la seguridad jurídica que pueda 
proporcionar el estado mexicano a 
las demás industrias nacionales. 

El señalamiento para con esta 
propuesta va en la forma, más no 
en el contenido. Si quieren que los 
bancos bajen comisiones es preferible 
dentro del contexto capitalista que 
los pongan a competir entre ellos, 
generen normas estrictas de revisión 
a los derechos de los clientes para con 
los bancos, eliminen los oligopolios o 
prácticas anticompetitivas y abran el 
mercado a más participantes.  Para 
esto existen instituciones como la 
CONDUSEF, COFECE, SHCP, SE que 
están diseñadas para buscar estos 
fines. 

Lamentablemente la bancada de 
morena prefirió dar un machetazo y 
atentar contra la libertad económica 
del sistema mexicano. Algo que es 
grave si consideramos la historia 
económica en México, desde la 
expropiación de la banca hasta el 
fortalecimiento que ocurrió después 
de la crisis del 94. Estimado lector 
permítame comentarle que el poder 
desgasta y MORENA ha comenzado a 
dar mucho de qué hablar. 

ELIMINAR COMISIONES 
BANCARIAS, ATENTADO CONTRA

LA LIBERTAD ECONOMICA

OPINIÓN 

Por MF. Jacob Rodríguez Calderón.
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La tolerancia es la mejor virtud, 
todo lo disculpa y todo lo repara, 
puesto que soy imperfecto y 

necesito de la compañía del similar. 
Con lo placentero que sería cultivar 
ese espíritu cercano, solidario entre sí, 
siempre dispuesto a acompañarnos. 
Sin embargo, la sensación es 
otra. A veces cuesta admitir que 
el extremismo y el radicalismo se 
impongan violentamente por doquier, 
en un mundo cada vez más avanzado, 
que dice reconocer (más de boquilla 
que de hechos) los derechos humanos 
y las libertades, pero que falla en 
cuestiones tan básicas, como hacer 

realidad lo que es un deber moral, 
el aprecio y la consideración por el 
ser humano. Hay un menosprecio 
hacia lo diverso, verdaderamente 
preocupante, fruto de nuestra 
intolerancia y de nuestro espíritu 
discriminatorio, lo que nos exige 
una toma de conciencia social más 
respetuosa y tolerante. Desde luego, 
la mejor manera de combatir esta 
absurda locura, pasa por repensar 
la incongruencia de esos rechazos 
y ver el modo de convivir todos con 
todos, desde la autenticidad de lo que 
somos y a través de la naturalidad del 
hallarse bien que da sentirnos 

MENOSPRECIO HACIA 
LA VIDA DE ALGUNOS

“Todos 

nos merecemos 

vivir 
para poder obrar y 
dejar constancia de 

lo que uno hace”.

ALGO MÁS QUE PALABRAS  

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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comprendidos. Indudablemente es necesario educar sobre 
el tema y enseñar a convivir. La solución está en nuestras 
manos, en la de cada ciudadano, en su forma de ser y de 
actuar, siempre sumando entendimientos para vivir unidos 
con dignidad y quietud. 

A mi juicio nuestra gran asignatura pendiente, es aprender 
a vivir con los demás, con los diferentes a nosotros. No 
se puede depreciar ninguna vida. Todos nos merecemos 
vivir para poder obrar y dejar constancia de lo que uno 
hace; por nacer a la vida cada día, acompasado por los 
semejantes y acompañado por el instante preciso. Por eso 
es importante compartir horizontes, hacerse piña, calmar 
ánimos, aminorar tensiones y conflictos locales, ensanchar 
vínculos, cohesionarnos como humanidad. Ya está bien 
de destruirnos a nosotros mismos. Hace falta salir de 
nuestros interiores, de nuestras clausuras mentales, y 
abrirnos a lo armónico, para poder contagiarnos de ilusión, 
de la alegría de cohabitar, del gozo de sentirnos útiles en 
sociedad, sin distinción alguna. El camino no es fácil, se 
requiere que seamos familia, poseer activa la confianza 
en cada cual, esperanzarse con respuestas y decisiones 
audaces, sin obviar esa actitud de escucha que es lo que 
nos enriquece como linaje. En consecuencia, nada de lo que 
le ocurra a un individuo, por lejano que esté de nosotros, 
debe resultarnos ajeno. No olvidemos que todos vamos en 
el mismo barco, en caminos diferentes, pero que hemos 
de reencontrarnos en la continuidad del tiempo, con el 

verso de la inmortalidad, aunque todos somos mortales 
en caparazón.  

Por consiguiente, no es suficiente estar conectados, hace 
falta despojarse de cualquier indiferencia, mostrándose 
flexible sobre todo a la hora del diálogo, que ha de ser 
sincero y veraz. Lo importante es que cambiemos de 
mentalidad y pongamos el respeto en toda conversación 
humana. Ojalá aprendamos a abrirnos colectivamente,  a 
mundializarnos humanamente, a través de ese lenguaje 
del corazón, a ser más claros y más profundos, más 
conscientes de nuestro paso por esta existencia en la 
que todo se conjuga con el abecedario del amor más 
níveo. Sin duda, en ese equipo conjunto, nadie puede 
quedar atrás, todos somos necesarios e imprescindibles 
en la cancha de la vida. En este sentido, me parece una 
gran oportunidad para hacer posible el cambio, cualquier 
desafío, o actos como el propiciado por Naciones Unidas y 
los organizadores de los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
de Tokio 2020, de firmar un acuerdo para poner de relieve 
la importante contribución del deporte en la consecución 
de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para el año 2030. 
Pequeñas acciones cotidianas son las que hacen un mundo 
más habitable, más de todos y de nadie en particular, más 
fraterno en suma. Ojalá aprendamos a reconocernos más 
hermanos unos de otros, más vida unos en otros, más 
poesía que poder en disposición de entrega, siempre hacia 
los que nadie considera, ni ama. En ese vivir de mundo 
nuevo, con el que sueño, entiendo que las palabras son 
caricias. Han dejado de ser espadas. Difícil explicarlo, pero 
así ha de ser.
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Más de 800 representantes de comunidades 
indígenas de Yucatán, Campeche y Quintana Roo 
participaron en la consulta de la propuesta de 

dictamen de la iniciativa con proyecto de decreto de la Ley 
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas.

Ante representantes del gobierno estatal, municipal, de 
legisladores locales y federales, así como de organismos 
y representantes de los pueblos indígenas de la Península, 
la diputada Irma Juan Carlos, presidenta de la Comisión de 
Pueblos Indígenas de la Cámara de Diputados Federales, 
señaló que ya es hora que se escuche la voz de las 
comunidades del país y hacer leyes que respondan a sus 
necesidades.

El ejercicio de consulta fue organizado por la Comisión de 
Pueblos Indígenas de la Cámara de Diputados Federales, 
en coordinación con los legisladores federales Juan José 
Canul Pérez, Jesús Vidal Peniche y María Esther Alonzo 
Morales, y se contó con el apoyo del alcalde Enrique Ayora 
Sosa, y de Freddy Poot Sosa, investigador y experto en 
temas indígenas.

Irma Juan Carlos añadió que la transformación del país 
debe iniciar escuchando a los pueblos originarios de 
México para que puedan tener mayor representatividad  
y peso en las decisiones del nuevo gobierno federal que 
iniciará el 1 de diciembre.

Explicó que la ley que creará el Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas responde a una exigencia y no a una 
dádiva, pues recoge las necesidades del pueblo mexicano, 
pues la voz de los indígenas se escuchará y respetará.

Por su parte, Fidencio Briceño Chel, representante del 
INAH, destacó la importancia que el foro de consulta se 
llevará a cabo en Yucatán, sobre todo en Valladolid, sede 
de una región indígena de gran relevancia para el sureste.

Previo al inicio de la mesa plenaria, los visitantes 
presenciaron una ceremonia maya encabezado por un 
sacerdote para pedir que el foro sea un éxito, tal como 
sucedió.

Las mesas de trabajo estuvieron coordinadas por maya 
parlantes, quienes escucharon y tomaron nota de las 
opiniones sobre esta iniciativa y abordaron cuatro temas 
sobre la naturaleza, objeto, funciones y los órganos de 
gobierno del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas.

Entre los invitados estuvieron José Isabel Sulub Cima, 
representante del Pueblo Maya Peninsular (dignatario 
maya); María Candelaria May Novelo, representante del 
Pueblo Maya de Yucatán; Erick Villanueva Mukul, director 
General del Indemaya y representante personal del 
gobernador del Estado de Yucatán; el alcalde de Valladolid, 
Ayora Sosa; Felipe Juárez Ramírez, representante del 
pueblo Chol de Calakmul; la senadora Xochitl Gálvez Ruíz,  
representante de la Comisión de Asuntos Indígenas del 
Senado y senadora Verónica Camino Farjat.

Asimismo, Juan Gregorio Regino, director General del 
Instituto Nacional de Lenguas Indígenas; Claudia Muñoz 
Uicab, secretaria de la Comisión de Asuntos Indígenas 
de la cámara de diputados de campeche y María Teresa 
Moisés Escalante, representante del Congreso del estado 
de Yucatán.

Va a consulta iniciativa de Decreto 
de la Ley del Instituto Nacional 

de Pueblos Indígenas
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Con el voto de confianza al 
Ejecutivo estatal, los integrantes 
de la comisión de Puntos 

Constitucionales y Gobernación 
aprobaron por unanimidad las 
modificaciones al Código de la 
Administración Pública de Yucatán 
(Capy) para la reestructuración 
del mismo, en la cual se crearán, 
desaparecerán y se fusionarán algunas 
dependencias del Gobierno Estatal, 
dictamen que deberá ser votado por el 
pleno de la LXII Legislatura.

Entre los cambios, la Secretaría de 
Trabajo y Previsión Social dejaría de 
llamarse así, denominándose ahora, 
Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo, misma que deberá dirigir 
y coordinar el Servicio Nacional 
de Empleo, desarrollar y ejecutar 
programas en la materia.

Además, la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Medio Ambiente (Seduma) 
sería denominada Secretaría de 
Desarrollo Sustentable, se crearía 
la Secretaría de Pesca y Acuacultura 
Sustentables, eliminando estas 
funciones a la Secretaría de Desarrollo 
Rural; también, se establecería la 
Secretaría de las Mujeres que sustituirá 
al Instituto de Igualdad entre Mujeres y 
Hombres.

De la misma manera, desaparecería la 
Secretaría de la Juventud y la Secretaría 
de Desarrollo Social atenderá los 
asuntos en la materia, como elaborar 
el Programa Estatal de la Juventud, 
Implementar y llevar el Sistema Estatal 
de Información sobre la Juventud y las 
demás acciones que determinen la Ley 
de Juventud del Estado.

También, la Secretaría General de 
Gobierno deberá dirigir y coordinar a las 
procuradurías locales de la Defensa del 
Trabajo del Estado y de la Defensa de 
los Trabajadores al Servicio del Estado 
y Municipios; de la misma manera, 
conducir las relaciones con la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje del 

Estado, con miras a la eficacia en su 
funcionamiento.

Asimismo, la Secretaría de la Cultura 
y las Artes le corresponderá coordinar 
la dirección ejecutiva y técnica del Gran 
Museo del Mundo Maya de Mérida, 
así como crear, supervisar y dirigir la 
Red Estatal de Museos del Estado, 
entre otras nuevas atribuciones, como 
también le fueron asignadas nuevas 
responsabilidades a la Consejería 
Jurídica, a la Secretaría de la Contraloría 
General, entre otras.

El presidente de la Junta de Gobierno 
del Congreso estatal, Felipe Cervera 
Hernández (PRI) reconoció la dirección 
de la presidenta de la comisión, en la 
cual se impuso la seriedad del trabajo en 
el tema, con el respaldo que se requería 
para un análisis puntual, objetivo y 
con la técnica legislativa necesaria 
para darle confianza al Gobernador del 
Estado, para que pueda organizar su 
administración.

Enrique Castillo Ruz (PRI), resaltó 
que los trabajos realizados para la 
aprobación de este dictamen fueron 
complejos, porque la iniciativa del 
Ejecutivo estatal fue de acuerdo 
al análisis y compromisos con los 
ciudadanos, por lo que se aprueba “sin 
poner traba alguna”, para brindar apoyo 
de una manera responsable, con un 
mensaje a la sociedad de que podemos 
trabajar en unidad.

Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), 
también resaltó la disposición y la 
apertura de los integrantes del cuerpo 
colegiado para revisar los temas 
y converger en unidad y consenso, 
incluso con opiniones de otras 
comisiones y en el cual se involucró 
a casi todos los diputados de la LXII 
Legislatura, además que agradeció el 
voto de confianza hacia la iniciativa del 
mandatario estatal.

La presidenta de la comisión, Karla 
Franco Blanco (PRI) agradeció el trabajo 
legislativo, serio y responsable, por 
parte de sus compañeros diputados, 
con sus opiniones y diálogo respetuoso, 
así como con la visión común de trabajar 
a favor de los yucatecos, porque las 
modificaciones al Capy contiene la 
organización y funcionamiento para la 
administración estatal que le brindará 
servicios a la ciudadanía.

Aprueban en comisión 
reestructuración de la 

Administración Pública estatal
Especial / La Revista 

CONGRESO 

“No es justo que Yucatán 
pague las tarifas 

eléctricas, de las más 
altas del país”.
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Con políticas públicas encaminadas 
a fortalecer la cultura de igualdad 
de género, así como la protección 

de los derechos de la mujer y su 
empoderamiento, el Ayuntamiento que 
encabeza el alcalde Renán Barrera Concha 
realiza distintas acciones para el bienestar 
de todos los habitantes del municipio y, en 
consecuencia de sus familias.

A través del Instituto Municipal de la Mujer, 
el Ayuntamiento presentó la Campaña 
de Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer, en la cual, por medio de mensajes 
propositivos y basados en los derechos de 
las mujeres, se busca sensibilizar sobre 
los tipos de violencia que generamos 
como sociedad para erradicarlos.

La presentación de la campaña se hizo en 
el Centro Cultural “Olimpo”, el marco del 
Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer.

En su mensaje, Fabiola García Magaña, directora del Instituto 
Municipal de la Mujer, resaltó que no hay justificación para 
que las mujeres vivan la violencia y tampoco es válida la re 
victimización de las mujeres a través de la culpabilización y los 
juicios que se generan hacia ellas. Es por ello que la campaña 
busca dejar enviar un mensaje a la sociedad en general para 
unirse a la lucha contra la violencia de género.

La funcionaria dio a conocer las actividades que incluirá la 
campaña: el miércoles 21, Feria “Acciones Seguras, Mujeres 
Seguras” durante la segunda edición del Miércoles Ciudadano; 
sábado 24, a las 10 horas, inauguración Sede Sur del Instituto 
de la Mujer; domingo 25, mega clase de defensa personal y 
ese mismo día a las 7 p.m. iluminación del Palacio Municipal 
y el Monumento a la Patria en conmemoración del Día 
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

También agradeció a Bepensa, que como Empresa Socialmente 
Responsable, se suma a esta iniciativa de campaña, siendo el 
patrocinador oficial de las diversas actividades, como la de la 
Mega clase de Defensa Personal, que se ofrecerá el domingo 
25, a partir de las 8 horas en el Remate de Montejo.

—Esto es una muestra del vínculo con las instituciones 
privadas para juntos lograr una transformación cultural en la 
ciudadanía y erradicar la violencia —indicó.

La Directora del Instituto señaló que a pesar del trabajo que 
se está llevando a cabo y los esfuerzos para erradicar esta 
pandemia, estos se vuelven insuficientes sin el trabajo en 

conjunto con la sociedad civil, la academia, los tres poderes 
de los distintos niveles de gobierno, y desde lo individual.

También recordó que el Instituto de la Mujer ofrece servicios 
de atención especializada en las áreas jurídica y psicológica, 
así como en talleres de prevención de la violencia de género y 
talleres de conocimiento de sus derechos, en todas sus sedes.

Por otro lado, cuenta con la línea telefónica (01 800 455 7672), 
servicio de emergencia que funciona las 24 horas los 365 días 
del año, para situaciones de violencia o para brindar asesoría 
a las mujeres que ante la menor sospecha de una situación 
de riesgo puedan realizar consultas y/o denuncias. Cuenta 
también con una App para que puedan descargarla y registrar 
sus datos y contactos de emergencia para alertar en caso de 
necesitarlo.

Al evento asistieron también la regidora Ana Gabriela 
Aguilar, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y 
la síndico municipal, Diana Canto Moreno. Además mujeres 
representantes de asociaciones civiles e instituciones como 
las investigadoras Gina Villagómez Valdéz, Ligia Vera Gamboa 
y Adelaida Salas Salazar, entre otras. Varias de las asistentes al 
evento se escribieron en los brazos los mensajes propuestos 
para la campaña “Yo respeto”, “Yo denuncio”, “Yo me uno” y “Yo 
me informo”.

Ayuntamiento lanza campaña para 
erradicar la violencia contra la mujer

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

La campaña tiene como objetivo principal 
proteger y empoderar a las mujeres.
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La Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) de Yucatán fortaleció su 
infraestructura con modernos 

equipos, nuevas unidades móviles y 
armamento, así como la preparación 
de su capital humano, como parte del 
esfuerzo prioritario del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal para mantener a 
la entidad como un lugar tranquilo y 
armónico.

Al encabezar la graduación de nuevos 
activos de las generaciones 65 y 66 
del Instituto de formación policial “Luis 
F. Sotelo Regil”, así como la entrega 
de constancias a elementos que 
finalizaron su profesionalización, el 
titular del Poder Ejecutivo entregó 22 
vehículos, entre los que se encuentran 
6 camionetas Explorer, 6 antimotín y 4 
tipo mamba, así como seis motocicletas 
BMW, con lo que se incrementa la 
presencia y vigilancia de la corporación 
policíaca en todo el territorio estatal.

Por lo que toca a los elementos 
graduados, fueron más de 200 los 
nuevos policías pertenecientes a la 
generación 65 y 66, quienes con mucho 
orgullo y entusiasmo se integran a 
la corporación. Asimismo, en este 
marco se reconoció a 350 egresados 
del bachillerato en ciencias policiales, 
200 técnicos superior universitarios 
especializados en seguridad pública y 
50 licenciados en Derecho.

Asimismo, el mandatario también dotó 
a los municipios de Valladolid, Tizimín, 
Izamal, Oxkutzcab, Peto, Tekax, Motul 
y Ticul con equipo de comunicación 
que comprende 87 radios móviles, 
160 portátiles y ocho de base, para 
garantizar una mejor operatividad. A 
su vez, la Policía Municipal de Mérida 
recibió 30 pistolas calibre 9 milímetros, 
20 rifles marca Beretta, cargadores, 
kits de limpieza de ese armamento y 
cartuchos.

Acompañado de los titulares de la 
SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, y de la 

Secretaría General de Gobierno (SGG), 
María Fritz Sierra, el Gobernador afirmó 
que durante su gestión no se van a 
escatimar recursos e inversión en los 
temas profundamente requeridos para 
el bien de los yucatecos, como lo son la 
seguridad pública y la salud, para que 
nuestro estado siga siendo referente 
de tranquilidad.

“Que quienes nacieron aquí y quienes 
elijan Yucatán para vivir, hacer 
negocios, sepan que van a encontrar 
un estado amable y seguro. Y quienes 
crean que pueden venir a cometer 
delitos o alterar la paz, sepan también 
que aquí contamos con elementos 
policiacos preparados, comprometidos 
y que se desempeñan con honor y 
lealtad”, afirmó ante autoridades 
estatales, civiles y militares, así como 
representantes de la iniciativa privada.

Ante los lamentables hechos 
suscitados recientemente en contra de 
dos elementos de la SSP, el mandatario 
honró la memoria de Manuel Felipe 
Nery Blanco Méndez, quien falleció a 
causa de un disparo de arma de fuego, 
y el honor de José Antonio Rodríguez 
Basto, quienes con su vida e integridad, 
respectivamente, dieron ejemplo del 
cumplimiento de su misión de servir y 
proteger a la sociedad.

“Desde aquí expreso un sentido pésame 
a los familiares de Manuel Felipe Nery 
Blanco Méndez. Quiero que sepan que 
tendrán todo el apoyo que requieran 
para hacer frente a esta difícil situación 
y velaremos en todo momento por la 
integridad de su familia. El Gobierno del 
Estado brindará todas las prestaciones 
que se requieran como un seguro de 
vida, una pensión vitalicia y el pago de 
seguro por fallecimiento para atender 
las necesidades de salud, educación y 
sustento”, indicó desde ese centro de 
adiestramiento policial.

Asimismo, agregó que el día de ayer 
visitó en el hospital al agente José 
Antonio Rodríguez Basto, quien resultó 
lesionado en el mismo hecho, para 
asegurarse de que esté recibiendo 
la atención necesaria para su 
recuperación y expresó su solidaridad a 
sus seres queridos, por lo que reiteró se 
está realizando todo lo posible para su 
pronta recuperación.

“Quiero que sepan, también, que esa 
solidaridad es compartida con la 
tarea que realizan todos y cada uno 
de ustedes, quienes conforman los 
cuerpos de seguridad del estado. 
Cuentan con mi apoyo y el absoluto 
respaldo de mi Gobierno, por sus 
acciones de protección y servicio a la 
sociedad yucateca”, puntualizó.

Fortalecer la seguridad 
en Yucatán, prioridad del 

gobernador Mauricio Vila Dosal
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN 



Semanario de Información y Análisis Político28

Tras evaluar los avances del proyecto Tren Maya, el presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador y los gobernadores del 
sur-sureste, entre ellos el de Campeche, Alejandro Moreno 

Cárdenas, acordaron iniciar la construcción de la moderna obra de 
infraestructura el próximo 16 de diciembre en Palenque, Chiapas.

Durante el encuentro, López Obrador dio respuesta inmediata a la 
solicitud planteada en su oportunidad por el mandatario Moreno 
Cárdenas para mejorar las condiciones actuales de la carretera 
Campeche-Mérida, al asegurarle que se realizarán gestiones 
de forma coordinada para que a la brevedad inicien los trabajos 
de reparación de la vía federal, fundamental para garantizar la 
seguridad y comunicación en la península.

Presidente electo y gobernadores del 
Sur-Sureste acuerdan iniciar el Tren 

Maya el 16 de diciembre

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 

El gobernador 
de Campeche, 

Alejandro Moreno 
Cárdenas asistió 

a la 3ª reunión de 
evaluación del 

proyecto Tren Maya, 
realizada en Mérida, 

Yucatán.
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Al término de la tercera 
reunión de evaluación 
del proyecto, el próximo 
titular del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Rogelio Jiménez 
Pons, confirmó que se 
acordó realizar dos tipos 
de consultas sobre el Tren 
Maya: la primera estará 
dirigida a los pueblos 
indígenas en su lengua 
nativa y la segunda será 
de carácter general a nivel 
nacional.

Respecto al inicio de la 
construcción de la obra, 
en conferencia de prensa 
explicó que debido a los 
avances que llevan los 
estudios en las entidades, 
se determinó que el 16 de 
diciembre arranque en la 
comunidad de Palenque con 
un ceremonial simbólico, 
conforme a usos y 
costumbres de los pueblos 
originarios de la región, y 
que el evento sea replicado 
en otras localidades donde 
correrá el tren.

Precisó que el nuevo 
sistema ferroviario operará 
en el transcurso del día 
como transporte de pasajeros y en la noche será de carga; 
estará integrado por vagones de diferentes niveles, desde 
económicos hasta de tipo exclusivo, y el circuito de mil 500 
kilómetros tendrá diversos puntos de partida y horarios 
que se establecerán de acuerdo a la demanda.

En la reunión estuvieron presentes también los mandatarios 
de Chiapas, Manuel Velasco Coello, en funciones y el electo, 
Rutilio Escandón Cadenas; de Quintana Roo, Carlos Joaquín 
González y de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez y Adán 
Augusto López, en funciones y electo, respectivamente.
Asimismo, los próximos secretarios de Energía, Rocío 
Nahle García; de Turismo, Miguel Torruco Marqués; de 
Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú y el 
futuro director general de la CFE, Manuel Bartlett Díaz.

Inician trabajos en parque principal de Calkiní

Por su parte, la Secretaría de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas e Infraestructura (SEDUOPI) inició los trabajos 
de rehabilitación de la imagen del parque principal de 
Calkiní, en el que se aplicarán recursos superiores a los 20 
millones de pesos.

El subsecretario de Obras Públicas de la dependencia, Eric 
Aguilar Gamboa; señaló que la obra era una necesidad 
latente en dicha localidad, debido a que hace más de 40 

años que no se rehabilita y constituye el principal punto de 
reunión de los lugareños.

Durante una reunión de supervisión de los trabajos a la 
que acudió acompañado del director de Obras Públicas 
de Calkiní, Jorge Alpuche Cuevas y la representante del 
Centro INAH Campeche, Dolores Cú Sánchez; explicó 
que se interviene una superficie de 16 mil 250 metros 
cuadrados, con trabajos que incluyen la construcción de 
firmes de concreto estampado en todo el Parque Hidalgo 
y la Plaza Cívica, para renovar los que se encuentran en 
malas condiciones.

Asimismo, se construirá un quiosco en el área de la 
fuente que hace años se encuentra inservible; dotación de 
mobiliario urbano, bancas y botes de basura; así como la 
restauración del Monumento a la Madre.

Dijo que se rehabilitarán los módulos de juegos infantiles 
existentes, en cuya zona se colocará piso de caucho por 
ser un material compacto que no suelta partículas y que es 
el que se recomienda actualmente.

Además, se cambiará el sistema de alumbrado en toda el 
área del parque para hacer más uniforme el tipo de luz, 
se realizarán trabajos de reforestación en el lugar y se 
rehabilitarán la escalinata que se encuentra a un costado de 
la iglesia, el área de los sanitarios y los estacionamientos.
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El Gobierno del Estado destina 
casi 150 millones de pesos 
para contribuir a la mejora 

urbana y de servicios públicos de 
esta capital a través del programa 
“Juntos Renovemos Chetumal”, la 
cual contempla acciones conjuntas 
de reparación, repavimentación 
de calles, atención de desfondes 
y recolección de basura. Es un 
compromiso de campaña, le toca al 
sur.

“Esta inversión sirve para ayudar a 
la capital a tener una mejor imagen 
y para que juntos avancemos en 
ofrecer mejores servicios públicos 
para que la gente viva mejor”, 
afirmó Carlos Joaquín tras señalar 
que el trabajo coordinado entre 
los distintos niveles de gobierno 
permite avanzar juntos para 
impulsar el desarrollo económico, 
generar empleo y desarrollo social 
en Chetumal.

Durante el evento, el titular de la Secretaría de Infraestructura 
y Transporte (SINTRA) William Conrado Alarcón dio a conocer 
que en esta administración, de 2016 a 2018, Othón P. Blanco 
ha recibido 347 millones de pesos, de los cuales tan sólo 
en 2018 se han invertido 277 millones de pesos en obras de 
infraestructura.

Asimismo, el director general de la Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado (CAPA) Gerardo Mora Vallejo informó que 
en dos años se ha aplicado una inversión histórica de 250 
millones de pesos para mejorar los servicios de agua potable, 
drenaje y saneamiento en beneficio de los chetumaleños, que 
ni sumando las inversiones de ocho años atrás se superan.

El gobernador de Quintana Roo dijo que hay muchos planes 
para la ciudad capital, para hacerla más eficiente, más bella, 
más competitiva, que permita crecer en el número de asientos 
de avión que llegan de la Ciudad de México, que genere la 
llegada de más turistas, de más inversiones, que genere más 
empleos formales que permita contribuir a la disminución de 
las desigualdades.

El programa inició en el parque de Los Caimanes, donde 
el gobernador Carlos Joaquín acompañado del presidente 
municipal Hernán Pastrana Pastrana, así como de los 
titulares de las dependencias estatales que participan, dio el 

banderazo para que el equipo completo inicie las tareas para 
renovar Chetumal y que la capital del estado brille, como es 
deseo y necesidad de los chetumaleños.

El gobernador de Quintana Roo señaló que con el programa 
“Juntos Renovemos Chetumal” se apoyará al municipio de 
Othón P. Blanco con 10 volquetes, de 14 metros cúbicos, para 
recoger la basura.

De acuerdo con el titular de la SINTRA, William Conrado 
Alarcón, entre los trabajos que se realizarán destacan la 
reparación de vialidades con desfondes, la repavimentación 
de calles en la colonia Barrio Bravo, la repavimentación de 
vías en la colonia Adolfo López Mateos, y la reconstrucción de 
la avenida Reforma, entre 22 de enero y Plutarco Elías Calles.

También se reconstruirán la avenida Miguel Hidalgo, entre 
Héroes de Chapultepec y Plutarco Elías Calles; la avenida 
Héroes de Chapultepec, entre Reforma y 5 de mayo; y la 
avenida Ignacio Zaragoza, entre 16 de septiembre y Calzada 
de Veracruz; y se rehabilitarán calles en el fraccionamiento 
Las Brisas.

Gobierno invierte casi 150 mdp 
en mejora urbana y servicios 

públicos en Chetumal
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Carlos Joaquín, gobernador de Quintana 
Roo dijo que hay planes para la ciudad 
capital, para hacerla más eficiente, más 
bella, más competitiva.
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El presidente municipal de Umán, 
Freddy Ruz Guzmán se reunió con 

el secretario de salud del Estado 
Mauricio Sauri Vivas.

Ciudadanos de Tizimín se unieron 
al apagón convocado por el sector 

empresarial yucateco. 

El presidente municipal de Umán Freddy Ruz Guzmán se 
reunió con el secretario de salud del Estado Mauricio 
Sauri Vivas con quien acordó sumar esfuerzos y trabajar 

de la mano para que las acciones que se emprendan en 
el municipio en materia de salud sean aplicadas de forma 
oportuna y eficaz en beneficio de quienes más lo necesitan.

De igual forma, el secretario Estatal informó al mandatario que 
pronto llegará al municipio de Umán el Programa “Médico a 
Domicilio”, un compromiso de campaña del actual gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

“La salud seguirá siendo un prioritario para esta 
administración, por eso, vamos a gestionar más programas 
que permitan que los ciudadanos tengan una mejor calidad de 
vida”, señaló el primer edil.

Familias, empresas y hasta el Ayuntamiento encabezado 
por Mario González González, se sumaron al mega apagón 
convocado por el sector empresarial yucateco.

Como parte de la protesta contra los excesivos cobros a las 
tarifas eléctricas, cientos de familias tizimileñas decidieron 
unirse por una hora a la convocatoria hecha por los empresarios 
de Mérida en contra de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE).

Como estaba previsto, a las 7 de la noche del martes 13, las 
luces del Palacio Municipal, la Casa de la Cultura y el Centro 
Comunitario fueron apagados por completo durante una hora.

También protestaron diversas empresas de esta ciudad, como 
restaurantes, tiendas y hasta la Cámara de Comercio con sede 
en Tizimín.

En las redes sociales se hizo presente el descontento de 
los tizimileños, víctimas del cobro excesivo por parte de la 
CFE, situación que no solo sucede en Mérida, sino en varios 
municipios al interior del estado.

Durante el apagón, en la explanada del exconvento un grupo 
de personas también se manifestó con pancartas en mano, 
exigiendo a la Comisión tarifas justas.

Alcalde de Umán se reúne 
con titular de Salud estatal

Tizimín también se suma al apagón 

Especial / La Revista 
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MUNICIPIOS 
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Si tuvieras que dar un gran salto, enfrentando 
un reto para ti ¿Tienes personas a tu 
alrededor que te sostendrían, sin dudarlo? 

¿Qué saldrían a apoyarte, sostenerte e 
impulsarte?

Una red de apoyo se refiere a un conjunto 
flexible de personas con las que mantenemos 
un contacto frecuente y un vínculo social 
cercano. Ésta está formada por las series de 
relaciones que cada uno configura en torno 
suyo, con personas que son emocionalmente 
significativas y son quienes pueden brindarnos 
algún tipo de contención o ayuda.

La principal función de este tipo de estructuras 
es el estímulo y sostén de la ayuda mutua. 
Diversas investigaciones han demostrado la 
importancia de las redes de apoyo, tanto en la 
vida diaria como en situaciones de crisis, por su 

capacidad de encontrar soluciones, abrir nuevas 
posibilidades y disminuir la vulnerabilidad del 
individuo ante problemas físicos, sociales y 
emocionales. 
La existencia de redes es el mejor antídoto 
preventivo frente a los retos y obstáculos que 
encontramos en nuestro camino. Y es una 
realidad que son parte fundamental de nuestra 
vida para poder crecer, pero red de apoyo no es 
igual a red social.

Las redes sociales van más allá de nuestras 
redes de apoyo, si tuvieras que dar ese gran 
salto ¿Tus amigos de Facebook, Twitter e 
Instagram te sostendrían sin dudarlo?

Por eso cuando muchos se atreven a afrontar 
sus retos comerciales y publican sus productos 
o servicios en las redes sociales, en su perfil 
de Facebook o Instagram por lo general, 

REDES DE APOYO: ENTRE 
AMIGOS COMPARTAMOS 

By Eldiux
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esperando el “apoyo” de sus amigos, 
no obtienen precisamente lo que 
esperaban: Hay  muchos me gusta, 
pero pocas ventas.

Como bien dice Dan Goldsmit: “Tus 
amigos no tienen la obligación 
de comprarte”, así que cuando 
lanzas una campaña en tu perfil y 
esperas a que tu “red de apoyo” te 
sostenga, convirtiéndola en un éxito 
e incrementando las ventas de tu 
negocio, tu probabilidad de éxito es 
muy baja.

Tus ventas para que sean exitosas 
tienen que ir dirigidas a un mercado 
específico, que muy difícilmente 
corresponda a tu grupo de amigos o 
familia. Así que la próxima vez que 
publiques una promoción en tus 
redes sociales, no te sientas triste, 
frustrado o decepcionado por la 
baja respuesta obtenida. Por eso 
existen los servicios de publicidad 
en las diferentes redes sociales para 
permitirte segmentar y llegar a un 
grupo específico, tanto que tengan 
esa disposición de comprar tu oferta. 
La realidad es que esos servicios no 
son gratuitos, tienen un costo, pero 
si queremos ganar es necesario 
invertir. 

Por otro lado, si tienes una red 
social y en ella hay amigos que, en 
la vida cotidiana, estarías dispuesto 
a sostener e impulsar como su red 
de apoyo ¡Ayúdalos! No necesitas 
comprar toda oferta que veas, más si 
ésta no responde a tus necesidades, 
pero eso sí nos debe quedar muy claro, 
darle me gusta a una publicación no 
es igual a ayudar.

Decir me gusta es como darle 
tu aprobación y está bien, pero 
si en verdad quieres ayudar a 
alguien necesitas COMPARTIR y 
RECOMENDAR.

Tal vez no compraste lo que tu amigo 
ofrece en su publicación, pero si 
la compartes, lo estás ayudando a 
disminuir sus costos de publicidad. 
Cuando compartes estás generando 
que más personas lo vean y se 
enteren, que es precisamente lo que 
genera costos en los servicios de 
publicidad. 

Compartir crea una verdadera red 
de apoyo en las redes sociales, 
porque ayuda a que llegue, a más 
personas lo que se está publicando. 
Cuando alguien hace una publicación 
solo la ven entre un 2% y un 6% 
de sus seguidores, revisa cuantos 
seguidores tienes y sabrás a cuánta 

gente estarás llegando, por eso 
es tan valioso que alguien más 
comparta tus publicaciones. Cuando 
tú compartes, ese porcentaje se 
incrementa, ayudando a llegar a más 
personas.

Y si además de compartir 
recomiendas, le das muchísimo más 
valor a tu ayuda. Así que está bien 
reaccionar y decir que algo me gusta, 
pero si deseas brindar un verdadero 
apoyo ¡Comparte y Recomienda!

Quieres ser parte de la diferencia, 
comparte más, impulsa a esos 
pequeños emprendedores que 
publican sus ofertas, a esos amigos 
que quieren dar a conocer sus 
productos o servicios, a quienes 
venden productos locales y necesitan 
apoyo para comercializarlos.

En lugar de compartir solo lo de 
moda, lo viral, el reto del momento 
o el chiste más actual, apoyémonos 
y compartamos lo que los demás 
publican.

Que en lugar de ser barreras u 
obstáculos para el éxito de los demás, 
seamos ese sostén o ese impulso que 
necesitan. En lugar de creer en que 
cada uno se rasque con sus propias 
uñas; creamos en que, si ayudo a 
alguien, en vez de perder, gano y 
crezco también. ¡Yo puedo lograrlo, 
tú puedes lograrlo, todos podemos 
lograrlo!

Si necesitas asesoría para lograr 
ventas con tus redes sociales 
puedes contactarme al correo: psic.
eldaleyvanovelo@gmail.com o al 
WhatsApp 9991124229. 

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González

Viviendo tu
MUNDO al 

Cuando lanzas una 
campaña en tu perfil y 
esperas a que tu “red 

de amigos” te sostenga 
convirtiéndola en un 

éxito e incrementando las 
ventas de tu negocio, tu 
probabilidad de éxito es 

muy baja.
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Durante el Buen Fin, la Junta de Agua Potable 
y Alcantarillado de Yucatán (Japay) ofrecerá 
50 por ciento de descuento en el pago 

de multas y recargos, informó el director de la 
paraestatal, Sergio Chan Lugo.

De esta manera, se atiende a las instrucciones 
del Gobernador Mauricio Vila Dosal, de brindar 
servicios básicos de manera rápida y eficiente, así 
como de apoyar la economía familiar.

El funcionario indicó que existe una cultura de 
cumplimiento por parte de los usuarios yucatecos; 
sin embargo, algunos han incurrido en retrasos 
o sido sujetos a multas, por lo que se abrirá esta 
oportunidad de regularización, los días 16, 17, 18 y 
19 de este mes.

Con el pago oportuno, se contribuye, entre otras 
cosas, a la distribución eficiente del vital líquido en 
el territorio, al mantenimiento de la infraestructura 
de la instancia y a la atención rápida de cualquier 
fuga o emergencia, agregó.

Finalmente, reiteró la invitación a aprovechar 
estos descuentos en los módulos participantes, 
en sus diferentes horarios. Por ejemplo, en las 
oficinas centrales, situadas en la calle 60 número 
526 por 65 y 57 del Centro, se atenderá el viernes 
de 7:00 a 19:00 horas, sábado y lunes de 8:00 a 
19:00 y domingo de 9:00 a 16:00.

En el caso de las ubicadas en Chedraui Norte, se 
les recibirá viernes, sábado y lunes de 8:00 a 19:00 
y domingo de 9:00 a 16:00; en las de Plaza Dorada, 
viernes y sábado de 11:00 a 19:00, domingo de 
9:00 a 16:00 y lunes de 8:00 a 19:00, y en las de la 
colonia Miguel Alemán, viernes, sábado y lunes de 
8:00 a 19:00 y domingo de 9:00 a 16:00.

Los usuarios de la tarjeta de crédito Bancomer 
tienen la opción de pagar a tres y seis meses sin 
intereses, siempre que el pago se realice en cajas 
recaudadoras de los módulos participantes. Esta 
promoción no aplica para quienes paguen mediante 
la app JAPAY y está sujeta a restricciones.

En el Buen Fin, 
Japay ofrece 50% de descuento 

en multas y recargos
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INFORMACIÓN 

Estos beneficios serán válidos los días 
16, 17, 18 y 19 de este mes.


